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证券代码：300498                                                                      证券简称：温氏股份 

债券代码：123107                                                                      债券简称：温氏转债 

温氏食品集团股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                                                            编号：202215 

投资者关系活动类

别 

 特定对象调研       分析师会议 

媒体采访            业绩说明会 

新闻发布会          路演活动 

现场参观 
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答：公司第三季度肉猪养殖综合成本降至 8.3 元/斤左右。整体养猪成本仍处于

持续下降通道中。 

按照公司目前生产成绩和成本表现，在饲料原料成本仍然较高的基础上，公司

今年年底的肉猪养殖综合成本目标为降至 8 元/斤以下，能否实现主要取决于 11 月

份入冬后的防疫情况和成本控制水平。公司初步拟定明年全年肉猪养殖综合成本目

标为 7.7 元/斤左右。目前公司整体生产经营稳定，生产成绩稳步提升，成本控制能

力显著增强，公司成本目标有望实现。 

从区域上来看，目前部分区域公司成本较高，对全公司整体成本下降产生影响，

主要原因是部分区域公司出栏量未达产能目标，导致固定成本摊销较大。公司将持

续提高后进单位的生产管理水平和成绩，待出栏量稳步提升后，摊销成本有望降低

并带动整体成本持续下降。 

3.请问现阶段猪价上涨，公司是否会提升合作农户的委托代养费？市场是否存在抢

夺农户资源的情况？公司是否会存在农户资源短缺的风险？ 

答：近 40 年的发展过程中，公司与农户共生共荣，建立了血浓于水的利益联结

机制，公司会根据市场行情适时、适当、灵活调整委托代养费用，稳定合作农户资

源，保持生产经营稳定。三季度养猪行业处于景气期，公司委托代养费用略有提升，

三季度环比提升了约 20 元/头。 

从历史经验来看，行业有较好盈利时，抢养户的情况就会出现，部分企业通过高

代养费等诱惑，吸引养户与其合作。但回过头看，猪价高企时去抢夺合作农户资源，

往往拉高自身和农户养殖风险，不利于企业和农户的可持续发展。 

目前公司生产经营和合作农户关系稳定，未存在农户资源短缺的风险。公司已

与合作农户长期紧密合作，经受住多轮周期的考验。 

4.请问公司养猪业务上市率能否恢复到非洲猪瘟疫情发生前的水平？ 

答：有可能恢复，但短期实现存在一定的难度。 
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非洲猪瘟疫情发生之前，公司肉猪上市率全年平均水平达 94%-95%。非洲猪瘟

疫情提高了肉猪养殖的难度，增加了肉猪死亡风险。除疫病防控效果影响上市率以

外，肉猪饲养抗病性、饲料营养配方等也会影响上市率。 

近几年来，公司严抓基础生产管理，加强疫病防控，防控经验逐渐成熟。同时，

公司育种和营养配方等技术持续进步和突破，种猪持续改良，繁育水平持续提高，有

利于进一步提升肉猪饲养抗病性等水平，公司肉猪上市率有望稳中有升。 

5.三季度养猪行情景气，请问公司是否因猪价上涨而大幅增加出栏量？ 

答：公司坚持稳健生产，不赌行情，均衡产出，公司不会因为猪价大涨而大量

提前出栏肉猪，干扰正常生产经营稳定。 

一直以来，公司严格按照政府及行业协会指导，制定符合公司实际情况的五年

规划和年度计划，公司按照计划均衡稳健生产，合理安排投苗和出栏节奏，保证大生

产稳定。从公司各月销售简报中也可以看出，近一年以来，公司每个月出栏肉猪均重

较为稳定，约 235-245 斤/头。 

国庆节前后，为满足广大消费者对优质生猪产品的需求，公司加大部分供应量，

确保节假日期间市场供应充裕，引导猪肉价格合理运行，助力行业有序健康发展。 

公司将继续支持发改委等监管部门的指导和要求，稳定出栏节奏，以最大的努

力，配合做好猪肉保供工作，积极承担应尽的社会责任。 

6.请问公司如何判断明年的猪价，猪价会如何影响公司的生产经营决策？ 

答：猪价涨跌和行业周期位置较难精确判断。总体来看，明年全年肉猪均价要好

于今年。随着公司生产成本持续降低，预计明年会有不错的盈利。 

因信息不对称和数据不完全等影响，市场各方参与者生产经营决策存在差异。

中小养殖户对猪价较为敏感，生产经营决策受猪价波动影响较大。公司整体生产经

营决策的原则是提高生产成绩、降低生产成本、稳步增加出栏量。公司不会因为价

格涨跌来大幅调整出栏量，尽量做到均衡稳定出栏。 
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7.请问相关主管单位是否会直接干预猪价？ 

答：一般不会直接干预猪价。本轮周期中，主管单位基于保护市场和社会稳定的

初衷，通过信息公开、加大放储力度等方式，引导市场参与者保持正常的出栏节奏、

避免盲目压栏，避免囤积居奇、哄抬价格，保持稳定的市场供给，促进市场供给和猪

价回归理性，有利于行业的长远稳定和可持续发展。 

8.请问今年 7-9 月高温天气，是否影响肉猪生长速度和母猪配种？ 

答：7-9 月份，全国特别是中部地区受高温天气影响，肉猪生长速度减缓，母猪

配种流产的可能性增大。 

对公司而言，公司前置化做好春夏转季和防暑降温等预防措施，高温天气对公

司正常生产影响不大。入秋之后，肉猪生长速度和效率显著提高，母猪配种情况明显

好转。 

9.请问如何判断市场猪肉消费需求的强弱？ 

答：目前暂未有公开的、明确的、官方的数据指标，能够直接判断猪肉消费的强

弱，可以从餐饮消费、夜市消费和旅游景气度情况等侧面了解猪肉消费需求的情况。 

10.请问现在北方区域非洲猪瘟疫情防控形势如何？ 

答：目前来看，北方区域非洲猪瘟疫情较为稳定，公司整体防疫效果理想。公司

将进一步压实各级责任，前置化部署好秋冬转季和今冬明春疾病防控工作，确保大

生产成绩稳中有升。 

11.请问公司如何看待非洲猪瘟疫苗？ 

答：目前国内外尚未有完全安全、有效的非洲猪瘟疫苗获批上市，部分试验产品

的安全性和有效性尚需时间的检验。公司对非洲猪瘟疫苗研发进程保持高度的关注，

公司特别关注疫苗的安全性和有效性。公司目前的工作重心仍聚焦在生物安全防控

体系的建立、完善及落实管理上，现阶段防控效果较为明显。 

12.请问近期市场补栏情况如何？ 
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答：根据市场仔猪和母猪价格来看，当前市场补栏积极性一般，较为理性，并未

呈现非理性的状态，主要原因可能是，上一轮周期行业大幅亏损，且目前养殖成本和

养殖难度均有所提高，行业对于补栏较为谨慎。 

（二）养鸡业务 

1.请问公司有多少个肉鸡品种？快速型、中速型和慢速型如何区分？快速型、中速型

和慢速型的大致比例为多少？公司是否会调整此比例？ 

答：公司拥有专业的鸡育种公司，是国内掌握优质鸡遗传资源最多的单位之一。

公司拥有约 50 个优质鸡纯系和肉鸡品种（配套系），基本上覆盖了我国市场上所有

优质类型黄羽肉鸡品种。公司利用丰富的特点各异的优质鸡遗传资源，培育出各具

特色的品种和配套系。 

快速型、中速型和慢速型主要依据生长速度来区分。一般而言，快速型生长 70

天以下，中速型 70-100 天，慢速 100 天以上。公司出栏的黄羽肉鸡中，快速型：中

速型：慢速型约 3：5：2。短期来看，公司会继续维持大致比例，不会进行较大的调

整。当然，公司也会根据消费者消费习惯、区域市场需求等变化，及时、适当、灵活

调整生产计划和品种结构，生产适销对路的产品。 

2.请问公司如何看待明年黄羽肉鸡的景气度？ 

答：本轮黄羽肉鸡价格较好，近期维持在 8.5-9.5 元/斤的高位。尽管盈利水平较

好，但随着饲料原料价格的提升，黄羽肉鸡养殖成本相比往年平均提升了 1 元/斤左

右。 

过去两年，受新冠肺炎疫情和鸡价持续低迷等影响，行业亏损较为严重，部分产

能被迫淘汰。行业恢复初期，行业参与者一般补栏较为谨慎，产能迅速恢复的可能性

较小。 

总体来看，明年黄羽肉鸡的行情预计会保持在不错的水平。同时，公司成本控制

能力和行业竞争力强，公司对养禽业务盈利有充足的信心。 
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（三）鸡猪综合 

1.请问黄羽肉鸡价格和猪价相关性大吗？ 

答：总体而言，两者有一定的关系，但并不呈现显著的相关性。 

首先，作为国民消费中最主要的两大肉食品，肉鸡和肉猪消费在国民消费结构

中比例较为稳定。除非两者价差过大，否则不会出现非常明显的替代效应。 

其次，两者的周期长度不一致。猪周期一般持续 3-4 年左右，鸡周期相对较短，

平均 2 年左右，鸡周期往往呈现大周期套小周期的状态。目前鸡、猪行情呈现共振

状态，实则主要是受各自的供求关系和周期影响所致。 

2.请问公司目前饲料营养配方占比情况？ 

答：饲料成本是肉猪肉鸡养殖过程中最重要的成本构成。公司充分利用饲料营

养数据库优势，持续关注当前市场原料价格和肉猪肉鸡生长需求，针对不同配方进

行经济效益测算和优化，采取最经济安全的原料进行替代，及时、动态调整饲料配

方，保障肉猪在生长过程中所需的能量和营养，平衡生产效益和经济效益。 

从经济效益方面测算，公司倾向于在行情景气期使用高能量、高蛋白的饲料营

养配方进行生产，提高生产速度，降低料肉比，提高经济效益。若过度追求降低成

本，生猪生长速度会有所减慢，不利于公司整体经济效益的表现。2022 年上半年公

司猪料配方中豆粕使用量低于 4%，第三季度略有提升至 8%左右，其他蛋白类需求

则采用杂粕进行替代。对于玉米等能量类需求，公司则更多采用稻谷混合物和高粱

等原料进行替代。 

（四）其他方面 

1.请问公司今年的资本开支情况和明年的资本开支计划？ 

答：过去两年，受行业低迷行情影响，为保存资金实力，公司暂停或延缓了固定

资产建设，控制发展节奏。公司前三季度投入约 20 亿元，按照目前投资进度，初步

估计本年度资本开支约 30 亿元左右。 
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若明年行情较好，公司将适当放开固定资产投资，满足公司未来发展规划。公司

初步规划明年固定资产投资约 50-60 亿元，主要投入养殖小区的建设、肉鸡产能的增

加和屠宰业务。 

2.请问公司近期是否有定增计划？ 

答：公司暂时没有相关计划。如有务。

若明年行情较好Ͱ计划“年固计划ĵ䨙㯜➟信息披ሤ夀年固ᑭ⠇鋒聺　计划主要投入䠀计划ǎ务。
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附件清单： 

参与单位名称 参与人员  参与单位名称 参与人员 

台湾富兰克林华

美 

Honda、Stanley  AllianceBernstein 

Asset 

Management 

Lily Zheng、William Wang 

富国基金 王圆圆、厉叶淼、徐哲琪  农银汇理 李芳洲 

财通基金 张胤、沈犁、匡恒、李佳丰  国金证券 张子阳 

戴超、罗楚惟 戴超、罗楚惟  广发证券 王乾、钱浩 

国盛证券 孟鑫  - - 

注：限于篇幅，部分机构和投资者未收录参会人员名单。 


